

Cronología de la política exterior de México*

Enero-abril 2018

Enero

4 de enero

El secretario de Relaciones Exteriores, Luis Videgaray, da inicio a los trabajos regionales de la Reunión Anual de Embajadores y Cónsules donde, acompañado del secretario de Economía, Ildefonso Guajardo, destaca las gestiones diplomáticas para renovar el marco jurídico con la Unión Europea (UE), incluida la modernización del tratado de libre comercio, así como la prioridad que México otorga a la región de América Latina y el Caribe.

6 de enero

En el marco de la Reunión Anual de Embajadores y Cónsules, el secretario Luis Videgaray encabeza la reunión con los representantes ante organismos internacionales, en la que reitera el compromiso de la diplomacia mexicana con el multilateralismo como instrumento de defensa de intereses y apoyo a las mejores causas de la humanidad.

12 de enero

El Secretario de Relaciones Exteriores participa en la tercera reunión de negociaciones entre el gobierno de Venezuela y la oposición de ese país a fin de identificar el compromiso y la seriedad de ambas partes para alcanzar un acuerdo. Este proceso de diálogo inició el 2 de diciembre de 2017 y se ha realizado bajo los auspicios de la República Dominicana.

16 de enero

En el marco de una gira de trabajo a Washington D.C., el secretario Videgaray se reúne con Luis Almagro, secretario general de la Organización de Estados

* Elaborada por el maestro Samuel Sosa Fuentes (sonnyboy_mx@yahoo.com), la licenciada Selene Romero Gutiérrez (selene.romero@políticas.unam.mx) y la alumna de servicio social Paola Montserrat Sánchez Méndez del Centro de Relaciones Internacionales de la FCPYS-UNAM. Las fuentes principales de donde se extrae la información contenida en esta cronología son los comunicados de la Secretaría de Relaciones Exteriores, los comunicados de la Presidencia de la República, así como las noticias de diferentes diarios de circulación nacional.

Americanos, y con funcionarios de la Casa Blanca, como Jared Kushner, para dar seguimiento a diversos temas de la agenda regional y bilateral, entre los que figura la situación en Venezuela.

18 de enero

Se ratifica el Tratado sobre la Prohibición de las Armas Nucleares y se deposita ante la Organización de las Naciones Unidas (ONU), siendo México el cuarto país en ratificarlo, mismo que posee ya 56 Estados signatarios.

Enrique Peña Nieto, presidente de la República Mexicana, acompañado de su secretario de Relaciones Exteriores, Luis Videgaray, realiza una visita oficial a Paraguay con el presidente Horacio Cartes, en la que se dialoga sobre temas de la agenda bilateral, multilateral y regional.

22 de enero

El secretario Videgaray asiste al Foro Comunidad de Estados Latinoamericanos y Caribeños-China, donde refrenda el compromiso de México con este espacio de cooperación y sostiene encuentros con sus homólogos de Bolivia, Chile, China, Cuba, Perú, República Dominicana y Venezuela, a fin de tratar temas de las agendas bilaterales en el marco de la II Reunión de Ministros de Relaciones Exteriores de dicho foro.

23 de enero

Inicia la Sexta Ronda de Negociaciones para la Modernización del Tratado de Libre Comercio de América del Norte (TLCAN) en Montreal, Canadá con la presencia del secretario de Economía de México, Ildefonso Guajardo, la ministra de Relaciones Exteriores de Canadá, Chrystia Freeland, y el representante comercial de Estados Unidos, Robert Lighthizer.

El secretario Luis Videgaray participa en la IV Reunión del Grupo de Lima en Santiago de Chile a fin de contribuir al diálogo diplomático que aporte alternativas para el restablecimiento de la normalidad democrática en Venezuela.

24 de enero

Los 13 países miembros del Grupo de Lima rechazan, en su IV Reunión en Santiago de Chile, la anticipación de elecciones presidenciales en Venezuela “por imposibilitar la democracia, transparencia y credibilidad, conforme a estándares internacionales, lo cual contradice los principios democráticos”. Asimismo, se firma la IV Declaración del Grupo de Lima.

29 de enero

Se anuncia el cierre de la Sexta Ronda de Negociaciones para la Modernización del TLCAN en la que se concluyen el capítulo de Anticorrupción y el Anexo sobre Tecnologías de la Información y Comunicación. Además, se registran avances en los capítulos de Medidas Sanitarias y Fitosanitarias, Telecomunicaciones y Obstáculos Técnicos al Comercio.

31 de enero

En el marco de una gira de trabajo en Washington, D.C., el Secretario de Relaciones Exteriores de México se reúne con funcionarios de la Casa Blanca como John Kelly, jefe de gabinete, y Jared Kushner, asesor *Senior* del presidente de Estados Unidos, para dar seguimiento a temas de la agenda bilateral.

Febrero

1 de febrero

Luis Videgaray, secretario de Relaciones Exteriores, se reúne con Jyrki Katainen, vicepresidente de la Comisión Europea para el Fomento del Empleo, Crecimiento, Inversión y Competitividad para dialogar sobre la modernización del marco jurídico bilateral entre México y la UE y destacar la importancia de concluir las negociaciones del nuevo acuerdo y lograr su firma en los próximos meses.

El secretario Videgaray se reúne con su homóloga canadiense, Chrystia Freeland, a fin de dar seguimiento a la visita oficial que el primer ministro canadiense, Justin Trudeau, realizó a México en octubre pasado y tratar temas relacionados con la relación bilateral y regional, la modernización del TLCAN, la cooperación con Centroamérica, el Diálogo Estratégico de Alto Nivel México-Canadá, el empoderamiento económico de las mujeres y la Alianza México-Canadá.

2 de febrero

Se reúnen en la Ciudad de México, sede de la Reunión de Ministros de Relaciones Exteriores de América del Norte, el secretario Luis Videgaray y su homólogo de Estados Unidos, Rex Tillerson. Ambos funcionarios acuerdan continuar el diálogo franco y constructivo, así como fortalecer los actuales mecanismos de cooperación en materia de seguridad, migración y competitividad.

14 de febrero

El Secretario de Relaciones Exteriores de México sostiene reuniones en la Casa Blanca con funcionarios de alto nivel del gobierno de Estados Unidos para

continuar con el trabajo para llegar a un acuerdo integral entre ambos gobiernos en materia de cooperación económica y comercio, seguridad y procuración de justicia, energía, iniciativas regionales y migración.

22 de febrero

En el marco del encuentro entre el secretario Videgaray y el viceprimer ministro de Bélgica, Kris Peeters, se confirma el interés de ambos países para continuar trabajando para enriquecer la relación y el diálogo político, económico y de cooperación. Además, reiteran su apoyo al proceso de actualización del marco jurídico bilateral entre México y la UE.

25 de febrero

Da inicio, en la Ciudad de México, la Séptima Ronda de Negociaciones para la Modernización del TLCAN con la participación del secretario de Economía de México, Ildefonso Guajardo, la ministra de Relaciones Exteriores de Canadá, Chrystia Freeland, y el representante comercial de Estados Unidos, Robert Lighthizer.

27 de febrero

Luis Videgaray sostiene una reunión con Valérie Plante, alcaldesa de Montreal, para continuar estrechando lazos de colaboración y entendimiento.

28 de febrero

El Secretario de Relaciones Exteriores se reúne con el alcalde de Vancouver, Gregor Robertson, para conversar sobre la relación bilateral y las iniciativas de la provincia canadiense sobre cambio climático, empoderamiento de la mujer y economía sostenible.

Marzo

5 de marzo

Finaliza la Séptima Ronda de Negociaciones para la Modernización del TLCAN, en la que se registra una conclusión de los capítulos de Buenas Prácticas Regulatorias, Administración y Publicación (Transparencia) y Medidas Sanitarias y Fitosanitarias, además de los Anexos Sectoriales de Químicos y Fórmulas Patentadas. El Secretario de Economía de México hace un llamado a sus homólogos de Canadá y Estados Unidos para intensificar el diálogo ministerial en los temas restantes, a fin de lograr avances sustantivos en las rondas subsecuentes.

En el marco de la reunión del Mecanismo de Consultas en Materias de Interés

Común entre las cancillerías de México y Santa Lucía, el secretario Luis Videgaray y el primer ministro y ministro de Relaciones Exteriores de Santa Lucía, Allen Chastanet, conversan sobre los compromisos derivados de la visita de Chastanet a México en octubre de 2017, entre los que se cuentan temas de comercio e inversión, proyectos de cooperación en materia artesanal, de seguridad, y enseñanza del español, así como asuntos regionales y multilaterales, entre los que destacan cambio climático, energía renovable y la situación en Venezuela.

6 de marzo

Durante una gira de dos días por el Caribe, el Secretario de Relaciones Exteriores de México sostiene una reunión en Kingston, Jamaica, con el primer ministro de ese país, Andrew Holness, y con su homóloga jamaicana, Kamina Johnson Smith, con el objetivo de revisar el estado que guardan los principales temas de la agenda bilateral e internacional entre ambas naciones y estrechar lazos comerciales y de inversión.

7 de marzo

El presidente Peña Nieto sostiene una audiencia con Jared Kushner, asesor *Senior* y enviado del Presidente de Estados Unidos en el marco de una visita a territorio mexicano, en el que es acompañado por funcionarios estadounidenses del Departamento de Estado y del Consejo de Seguridad Nacional y en el que se revisa el estado de diversos temas de la agenda bilateral.

9 de marzo

El Secretario de Relaciones Exteriores acompañado por el subsecretario para América Latina y el Caribe, Luis Alfonso de Alba, expresa su solidaridad con el pueblo venezolano y reitera que México cree firmemente en el diálogo y la concertación para que sean los propios venezolanos quienes encuentren una solución pacífica y democrática, luego de sostener un encuentro con representantes de la oposición venezolana como Julio Borges, diputado de la Asamblea Nacional de Venezuela; Carlos Vecchio, coordinador político nacional del Partido Voluntad Popular, y Tomás Guanipa, secretario general de Primero Justicia. El encuentro tiene el objetivo de realizar un balance de la situación que prevalece en Venezuela, donde existe un rechazo de la oposición al proceso electoral.

15 de marzo

Luis Videgaray se reúne con el secretario general del Ministerio de Europa y Asuntos Exteriores de Francia, Maurice Gourdault-Montagne, en el marco de su visita a México para dar seguimiento al Grupo de Alto Nivel y copresidir el Mecanismo

de Consultas Políticas México-Francia, donde se refrenda el interés de México por fortalecer la asociación bilateral.

20 de marzo

Durante una gira de trabajo en Texas, el Secretario de Relaciones Exteriores destaca la importancia de la comunidad y las empresas mexicanas para el desarrollo de Texas.

23 de marzo

Luis Videgaray sostiene un encuentro con empresarios destacados de San Diego California, en el marco de una gira de trabajo en la que reconoce la labor que desempeñan las empresas mexicanas y estadounidenses en el proceso de modernización del TLCAN.

26 de marzo

El Presidente de la República, acompañado del secretario Videgaray, se reúne con la secretaria de Seguridad Interna de Estados Unidos, Kirstjen Nielsen, a fin de firmar tres instrumentos de cooperación bilateral relativos a la economía en ambos lados de la frontera, en especial hacia trabajadores y empresas. Tales instrumentos incluyen un Memorándum de Entendimiento para combatir actividades ilícitas en las operaciones de comercio exterior, un Memorándum de Entendimiento para unificar los actuales programas de Pre-Inspección de Carga y Despacho Unificado de Carga en el Programa de Inspección Conjunta de Carga y, por último, una Carta de Intención relacionada con el comercio transfronterizo de productos agrícolas.

Abril

4 de abril

El secretario Videgaray, junto con su similar de Economía, sostienen una reunión de trabajo con el representante comercial de Estados Unidos, Robert Lighthizer, y Jared Kushner, asesor *Senior* de Donald Trump, para evaluar el *status* del proceso de negociación del TLCAN.

6 de abril

El Grupo de Lima, conformado por Argentina, Brasil, Canadá, Chile, Colombia, Costa Rica, Honduras, Guatemala, México, Paraguay y Perú, a través de un comunicado a la República de Panamá, manifiesta su apoyo tras las medidas

adoptadas por la República Bolivaria Venezuela en contra de autoridades y empresas de dicho país.

8 de abril

El gobierno de México, a través de la Secretaría de Relaciones Exteriores (SRE), expresa su profunda preocupación tras los informes de un presunto ataque con armas químicas registrado el 7 de abril de 2018 en Douma, República Árabe Siria.

10 de abril

El subsecretario para América del Norte, Carlos Sada Solana, y el subsecretario de Derechos Humanos de la Secretaría de Gobernación, Rafael Adrián Avante Juárez, realizan una reunión de trabajo con la embajadora de Estados Unidos en México, Roberta Jacobson, para conversar sobre temas de la relación bilateral.

13 de abril

El Presidente de la República Mexicana se reúne en Palacio Nacional con la primera ministra del Reino de Noruega, Erna Solberg, para desarrollar colaboración en temas multilaterales como la implementación de la Agenda 2030, migración, derechos humanos, reforma de Naciones Unidas y economía sostenible de los océanos.

17 de abril

El secretario Videgaray concluye una gira de trabajo de dos días en Francia, donde se reúne con el presidente de Francia, Emmanuel Macron, a fin de reafirmar su compromiso por impulsar proyectos que apuntalen la alianza binacional. Asimismo, reúne con los integrantes del Consejo Estratégico Franco-Mexicano para plantear propuestas y acciones para fortalecer la vinculación bilateral, regional e internacional.

19 de abril

En el marco de una gira de trabajo a Washington, D. C., Luis Videgaray e Ildefonso Guajardo se reúnen, respectivamente, con Jared Kushner y con el embajador Robert Lighthizer para reafirmar el compromiso del gobierno mexicano en la profundización de una relación basada en el respeto y beneficio mutuos.

20 de abril

El gobierno de México condena la utilización de armas químicas bajo cualquier circunstancia, así como el ataque contra el personal de la ONU en Douma, Siria, en contravención de la Convención sobre las Armas Químicas y del derecho internacional.

A través de la SRE, el gobierno de México alienta la renovación del diálogo intercoreano y da la bienvenida al anuncio de la República Popular Democrática de Corea sobre la suspensión de su programa nuclear a partir del 2018, así como de las pruebas de misiles balísticos intercontinentales.

21 de abril

El gobierno de México, por medio de las secretarías de Relaciones Exteriores y de Economía, anuncia la conclusión exitosa de las negociaciones para un nuevo acuerdo integral entre México y la Unión Europea, que incluye aspectos políticos, económicos y de cooperación para el incremento de flujos comerciales y de inversión, principalmente.

25 de abril

El secretario de Relaciones Exteriores se reúne con su similar de Seguridad Interior de Estados Unidos, Kirstjen Nielsen, para tratar temas de la agenda bilateral en materia de seguridad y migración.

29 de abril

En el marco de una gira de trabajo, el secretario Videgaray realiza una visita a la ciudad de Los Ángeles, California, para fortalecer la relación con actores estratégicos a nivel global y local.

30 de abril

El Secretario de Relaciones Exteriores sostiene una conversación telefónica con el secretario de Estado de Estados Unidos, Michael Pompeo, a fin de extenderle una felicitación por su reciente confirmación en el senado estadounidense al frente del Departamento de Estado. Además, ambos funcionarios acordaron trabajar de forma cercana los temas de la relación bilateral y colaborar en asuntos clave de la agenda regional.